
香港文匯報訊 據《西藏日報》報道，中央第五次西
藏工作座談會提出做大做強做精特色旅遊業，把西藏建
設成為重要的世界旅遊目的地。自治區旅遊局表示，今
年全區旅遊無論是從加大宣傳、持續基礎設施建設、進
一步拓寬進出藏通道以及加大鄉村旅遊扶持上都有新舉
措。此外，北京—拉薩的豪華旅遊專列項目也在洽談
中，預計今年開通。

一趟108遊客 7天舒適享受
旺季來臨，進藏的火車票幾乎一票難求。本月川航即

將增開蘭州到拉薩的航線，西藏航空還將開始試飛，旺
季期間拉薩航線也將增加。票價1萬多美元的北京至拉
薩的豪華旅遊專列今年也預計開通，旅遊觀光列車也在

積極籌劃之中。
自治區旅遊局政策法規處處長廖禮生說：「現在一些

進藏的陸路已經很完善了，青藏線不用說，每年自駕走
川藏線進來的遊客也越來越多。而在航線上，一些航班
的增加也能緩解旺季需求。火車方面，北京到拉薩的豪
華專列今年也預計開通，豪華專列整車一次只能接待
108名遊客，沿途7天，票價1萬多美元。豪華專列上可
以洗澡、會客，增加了遊客的舒適性，房間有各個等
級，車票需要預約購買。」
據悉，為了塑造「世界屋脊．神奇西藏」旅遊形

象，今年自治區旅遊局策劃了「六十巨變．大美西藏」
旅遊宣傳推廣活動，邀請內地百家媒體尋訪西藏宣傳
推廣。

南唐二陵即公元943年安葬南唐開國皇帝李忭和皇后宋
氏的欽陵，以及公元961年安葬中主李璟和皇后鍾氏的順
陵，位於南京南郊祖堂山南麓。去年是南唐二陵考古發
掘60周年，南京文物部門為此開展了一系列的紀念活
動，其中就包括了重新考察勘探南唐二陵地塊。

二陵周邊現新「機關」
專家透露，60年後再探南唐的帝陵，他們發現了陵區

很多新的秘密：在二陵周邊發現了保存相當完好的陵
牆，陵牆為土製，方形，復原後長寬都是895米；在欽陵
和順陵之間發現了一道陵門；在陵寢的東西兩面發現了
燒製陵墓所用磚塊的小型磚窯。最為重大的發現是，在
順陵西北側100米左右的位置新發掘出了一座陵墓，編號
為三號墓。該墓全長7.3米，寬5.8米，由甬道、墓室、耳
室等部分構成，是典型的南唐後期墓葬的制式。考古專
家初步考證後認為，從新發現的陵牆等來看，南唐陵區
範圍很大，不只有兩個陵，而應該是南唐的皇家陵園，
除了皇帝外，或許還有其他皇親國戚的陵。
三號墓中究竟沉睡㠥哪位南唐貴族？由於該墓葬已經

被盜墓賊光顧了三次，出土的墓誌也已經嚴重風化，因

此無法斷定墓主身份。但經初步考證，墓主很有可能是
南唐後主李煜的皇后大周后。南京市博物館研究員王志
高告訴記者，之所以有這樣的推斷，首先是由於該墓葬
位於欽陵、順陵的延長線上，擁有同樣的形制，而從墓
葬規模、耳室，以及墓室頂部所發現的多層厚重的石板
等來看，墓主應該是一位南唐宗室的貴族。其次，隨墓
葬出土的20餘件珍貴文物中多為女性頭飾。第三，墓室
中的棺木雖已腐敗，但唯一存留的一根小腿骨經人類遺
骸專家鑒定後認為是15至16歲左右的男孩，或者是成年

病弱的女性，這些證據都與史料記載大周后的特徵和身
份相符。

考古證據與史料吻合
據史料記載，南唐後主李煜的皇后為大周后，原名周

薔，小名娥皇。李煜將自己與皇后合葬的懿陵修在了欽
陵和順陵的附近，但因大周后先於李煜離世，故於964年
11月先行入葬懿陵。而李煜國破降宋後被宋太宗毒死，
葬在洛陽。
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大周后墓疑現南京
60年來再探南唐二陵 初斷「第三陵」葬皇室貴婦　

北京至拉薩 豪華專列票價逾萬美元

廣州墓地 貴過房價

香港文匯報訊 據新華網報道，南京市文物

局31日對外公佈，經過初步考證，此前在南

京祖堂山南唐二陵附近發掘出的「第三陵」，

墓主人為南唐宗室的一位貴婦，很可能是埋

葬後主李煜的皇后大周后的懿

陵。

鳳凰衛視慶十五周年 答謝國際夥伴
香港文匯報訊（記者 時尚宇、張瀛戈 北京報道）

「金色梧桐——鳳凰衛視國際夥伴答謝禮」、「涅槃——
鳳凰衛視十五周年慶典晚會」於31日下午和晚間在人民
大會堂登場。

聯合國秘書長發賀電
答謝禮上，鳳凰衛視董事局主席、行政總裁劉長樂，

向獲獎機構及個人一一致謝，並親手送上代表感恩、感
激和感謝的「金色梧桐獎」。「破局之辯——中日熱點大
交鋒」、「別斯蘭人質事件」、「日本大地震」等重大新
聞報道，以及 「鳳凰號下西洋」、《地球的溫度》等大

型電視行動背後的動人故事也被逐一回顧，許多新聞背
後的故事並不遜色於新聞本身。
聯合國秘書長潘基文發來賀電，他向鳳凰衛視十五周

年表示衷心祝賀。他認為：「鳳凰衛視已經成長成為一
家全球主要的華人電視媒體。不單是中國人民了解和認
識世界事務的重要途徑，同時也是促進各國加深對中國
認識的重要窗口。」賀信宣讀完畢之後，劉長樂將「金
色梧桐獎」贈予聯合國，由聯合國駐北京代表領獎。

董建華讚報道「無孔不入」
之後，鳳凰衛視舉行十五周年慶典晚會。全國政協副

主席董建華親臨現場為鳳凰慶生。董建華以詼諧幽默的
方式稱讚道：「鳳凰衛視已經成為我生活的一部分，它
那無孔不入的報道，對我的工作非常非常有幫助。」董
建華表示：「我和鳳凰衛視一起見證了香港回歸、一國
兩制及繁榮穩定的歷史過程。我為鳳凰衛視的成功感到
驕傲，我和家人都是它的忠實粉絲。」
整場晚會以音樂為主線，由香港著名音樂人鮑比達擔

任音樂總監，中央芭蕾舞團藝術總監、首席指揮張藝執
棒，用交響樂演繹十五年間觀眾耳熟能詳、濃縮了「鳳
凰」記憶的音樂作品。晚會還邀請了宋祖英、成龍、李
玟等嘉賓演唱近十首具有大事記意義的歌曲。

香港文匯報訊（記者 許嘉俊 上海報道）上海建設張江
國家自主創新示範區動員大會日前在滬召開，會上宣讀
了國務院《關於同意支持上海張江高新技術產業開發區
建設國家自主創新示範區的批覆》。至此，上海張江成為
繼北京中關村、武漢東湖之後第三家被批准加入自主創
新「國家隊」的高新技術產業開發區。
2010年張江成績喜人。去年一年，僅42平方公里的張

江高新區共實現技工貿收入6,619億元，地均經濟產出名
列全國國家級高新區前列。行業數據顯示，張江高新區
集成電路領域集中了全國40%的企業，芯片製造業產值
佔全國的33%，封裝測試佔40%；另據報道，世界上最大
容量和首次商業運營的超級電容車、世界首款第三代電
子書、世界首台20流明微型激光投影儀、中國第一款具
有自主知識產權的商用微機電陀螺儀等重量級產品都誕
生於此，並取得國際話語權。
有知情人士透露，目前，張江示範區正在醞釀擴大管

理範圍，以便實現上海眾多高新園區的整體規劃佈局。

上海張江高新區
入選自主創新「國家隊」

魯煒任北京副市長
香港文匯報訊（記者

馬靜 北京報道）北京
市十三屆人大常委會第
二十四次會議31日上午
全票表決通過，任命北
京市市委常委、宣傳部
部長魯煒(見圖)為北京
市副市長。魯煒在就職
發言中表示，要牢固樹
立首都、群眾、法制、
自律、協作、執行六個
意識，腳踏實地做好每一件事。會議並通過蔡赴朝
辭去北京市副市長職務的相關決定。
北京市市長郭金龍在提請任命魯煒為北京市副市

長的說明時，對魯煒作了高度評價。郭金龍說，魯
煒熟悉新聞宣傳工作，理論功底比較深厚，組織領
導能力強。在新華社任職期間，魯煒曾先後分管事
業發展、體制改革、信息報道、互聯網建設、新媒
體發展等，主持開發了中國政府網、中華傳媒新聞
網等國家級新聞網站，創辦了新華社手機報、手機
電視和流動媒體等新興媒體，促進了政府的信息化
建設，提高了引導網絡輿論和手機媒體輿論的水
平。魯煒思路開闊，開拓創新意識強，成績顯著。
魯煒在就職發言中稱，「作為首都建設發展的一

名新兵，要將此作為一個新的起點，倍加珍惜這一
工作學習的寶貴機會，珍惜首都發展的良好局面」。

孫偉當選山東副省長
香港文匯報訊 據《濟

南日報》消息，山東省
人大常委會第23次會議
31日下午閉會，表決通
過了有關決定和人事任
免案等。會議採取無記
名投票的方式，決定任
命孫偉(見圖)為山東省
副省長。日前，中共中
央批准：孫偉任山東省
委委員、常委。
孫偉，男，漢族，1961年12月生，山東蓬萊人，

中共黨員，1977年12月參加工作，北京大學地理學
系經濟地理專業畢業，大學學歷。曾任全國人大常
委會副秘書長、機關黨組成員、委員長辦公室主
任，山東省委委員、常委。

西部博覽會10月啟動
昨在京隆重推介
香港文匯報訊 (記者 江雨馨 成都報道)  第十二屆

中國西部國際博覽會推介會昨在京舉行。30餘個國
家駐華使領館代表、30餘家國際機構及商協會代
表、20餘家國際國內企業代表出席會議。
中國商務部外資司副司長曹宏瑛指出，西部地區

資源豐富，市場潛力巨大，隨㠥西部大開發戰略的
實施以及投資環境的改善，可以預見，未來一段時
間西部地區吸引外資的規模和速度將不斷加快，從
而成為新一輪外商投資的熱點地區。今年10月舉辦
的第十二屆西博會將充分顯示西部地區美好發展前
景和巨大發展潛力，為企業界朋友提供一個商機無
限的合作平台。
中國西部國際博覽會秘書長、四川博覽事務局局

長慕新海向與會嘉賓介紹了四川省省情及中國西部
國際博覽會有關情況。慕新海說，將在10月18日至
22日在成都舉辦的第十二屆西博會將積極邀請全球
發達經濟體、新興經濟體政要和重要國際組織標誌
性人物出席；強化貿易洽談配對，實現貿易成果最
大化。

內地烈屬待遇提高
紀念設施管理制度建立
香港文匯報訊　據新華網報道，全國零散烈士紀

念設施建設管理保護工作會議31日在江蘇徐州舉
行。民政部部長李立國表示，目前，中國烈士褒揚
工作政策法規體系逐步健全，烈屬保障待遇逐年提
高，烈士紀念設施管理制度全面建立，全社會祭奠
烈士形成優良傳統。
李立國介紹，1986年，中國制定烈士紀念設施分

級管理辦法。1995年，完善四級管理保護體制。近
日，民政部、財政部下發關於加強零散烈士紀念設
施建設管理保護工作的通知，對相關工作作出部
署。至此，中國烈士紀念設施管理制度全面建立。
「近年來，烈屬保障待遇也在逐步大幅度提高。」

「儘管如此，烈士褒揚工作仍然與時代發展要求、軍
隊建設要求和人民群眾的要求還有明顯差距，需要
加強和改進。」李立國坦承。

香港文匯報訊　據《南方日報》報道，清明節臨近，
天價墓地再度引發市民熱議「墓地價格堪比別墅！」越
來越貴的墓地價格讓市民直呼「死不起」。業內人士普
遍認為，在墓地供需緊張的背景下，推行經濟適用墓地
相對可行，同時也要引導市民理性消費。

業內人士籲推行經濟適用墓
記者從廣州花都、天河、增城等多家墓園了解到，一

塊兩平方米的墓地動輒需要數萬元，越是靠近廣州市中
心的墓地均價越高，有些甚至高達十幾萬元。記者發
現，天價墓地的背後，有土地資源緊缺的因素，同時，
也有不少商家趁機炒墓的身影。有些墓園管理人員甚至
違規銷售墓地，「炒墓地就像炒房子一樣。」一名不願
意透露姓名的業內人士說。

市民嘆「既活不起，又死不起」
記者了解到，一些靠近廣州市中心的墓區墓地價格普

遍都達到了3萬元以上，以天河區的中華墓園為例，價
格普遍在6萬—13萬元之間。而據「安居客」網發佈的最

新數據顯示，廣州目前商品房的均價是1.14萬元/平方
米。由此可見，廣州墓地每平方米的均價超越了房價。
「死後住的地方比活時住的還貴，墓地價格堪比別

墅！」市民李先生感嘆，現在很多人都說「死不起」，
但有些病重在醫院的老人則是「既活不起，又死不
起」。「活不起」是因病住院要花好多錢，「死不起」
則是死後買不起墓地。由於買不起墓地，很多逝者死後
不能入土，有些墓園則出現了一個墓地裡安放五六個骨
灰盒的現象。

■南京南唐二陵墓室瀕危彩畫修復保護工程完成第一階
段，文物專家在欽陵墓室內向記者介紹彩畫修復效果，
墓室一角（圖中右上角）保留㠥一塊作為對比的未修復
壁面。 新華社

■劉長樂向聯合國秘書長潘基文代表頒獎。 中通社

■墓地高價
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■北京至拉薩豪華旅遊專列的內部模擬圖。 網上圖片


